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Как говорить, чтобы 

дети слушали, и как 

слушать, чтобы дети 

говорили? 
Общение между взрослыми и 

детьми - это важный аспект воспитания 

и обучения, который напрямую влияет 

на развитие личности ребенка. 

 Правильное взаимодействие 

помогает создать доверительную 

атмосферу, в которой дети чувствуют 

себя комфортно и открытыми для 

общения.  

Поэтому родителям и учителям 

крайне важно знать о том, как говорить 

с детьми так, чтобы они вас слушали, и 

как слушать их, чтобы они могли 

свободно делиться своими мыслями и 

чувствами. 

Как говорить, чтобы дети слушали 

1. Используйте ясный и простой язык. 

Когда вы общаетесь с детьми, 

старайтесь использовать понятные 

слова и формулировки. Избегайте 

сложных выражений и длинных 

предложений, чтобы не запутать 

ребенка. 

2. Поддерживайте контакт глаз. 

При общении смотрите ребенку в 

глаза. Это поможет установить связь и 

покажет, что вы внимательно его 

слушаете и уважаете его мнение. 

3. Говорите на уровне ребенка. 

Сядьте рядом с ребенком, чтобы 

находиться на одном уровне. Это 

делает вас более доступным и создаёт 

атмосферу доверия. 

4. Используйте положительное 

подкрепление.  

Хвалите и поддерживайте ребенка, 

когда он делится своими мыслями. Это 

не только повысит его самооценку, но 

и углубит желание общаться.  

 

Вместо оценки опишите, что Вы 

видите: «Я вижу ровно застеленную 

кровать и книги, аккуратно 

выставленные в ряд на полке». 

Опишите, что Вы чувствуете: «Так 

приятно входить в эту комнату!». 

Подытожьте похвальное поведение 

ребенка каким-нибудь словом: «Ты 

убрал свои игрушки, все машинки 

поставил в один ряд, все мягкие 

игрушки поставил на полку. Вот что я 

называю организацией!». 

5. Избегайте «недовольного» тона. 

Важно выбирать дружелюбный и 

поддерживающий тон. Даже если вы 

хотите выразить недовольство, 

старайтесь делать это конструктивно, 

указывая на возможные решения. 

6. Задавайте открытые вопросы. 

Стимулируйте ребенка говорить, 

задавая вопросы, на которые нельзя 

ответить одним словом. Например, 

вместо «Ты доволен уроками?» 

спросите: «Что тебе больше всего 

понравилось на уроке сегодня?» 

 



Как слушать, чтобы дети говорили 

1. Активно слушайте. 

Проявляйте интерес к тому, что 

говорит ребенок. Кивайте головой, 

оформляйте свои мысли в фразы типа 

«Я понимаю» или «Расскажи 

подробнее», чтобы 

продемонстрировать свое внимание. 

2. Не перебивайте. 

Дайте ребенку время выразить свои 

мысли. Не перебивайте его, даже если 

хотите внести свои замечания. Это 

покажет, что вы цените его мнение. 

3. Отражайте чувства ребенка. 

Повторяйте то, что вы слышите, 

используя формулировки, которые 

подчеркивают чувства ребенка. 

Например: «Я вижу, что ты расстроен 

тем, что не получилось получить 

хорошую оценку. Это нормально — 

испытывать такую реакцию». 

4. Создайте безопасную атмосферу. 

Убедитесь, что ребенок знает, что он 

может говорить с вами открыто и 

честно, не опасаясь негативной 

реакции. Это важно для формирования 

доверия. 

5. Избегайте критики и осуждения. 

Когда ребенок делится своими 

переживаниями, не критикуйте его и не 

выражайте осуждения. Помните, что 

важно поддерживать открытый диалог. 

6. Позволяйте молчать. 

Иногда ребенку нужно время, чтобы 

обдумать свои мысли. Не торопите его 

и не заполняйте тишину своими 

словами. Дайте ему возможность 

высказаться в его темпе. 

Эффективное общение с детьми 

— это ключевой навык, который 

требует терпения и практики. 

Применяя советы, изложенные в этой 

статье, вы сможете улучшить 

взаимодействие с детьми, создавать 

атмосферу доверия и открытости.  

Помните, что каждый ребенок 

уникален, и важно находить 

индивидуальный подход к общению, 

который будет соответствовать его 

потребностям.  

Слушая детей и умея общаться с 

ними, мы не только помогаем им 

развиваться, но и строим крепкие 

отношения, которые будут долгими и 

надежными. 

 


